



6月号

令和7年5月28日
京都市立明徳小学校
校長 服部 菊
TEL: 075-701-0111
FAX: 075-701-0112



対話力の育成 ~「感情を伝え SOS を出すための対話力」~

今年もインタビューの季節がやってきました。この時期には、国語科、生活科、色々な学習でインタビューの単元があります。学年ごとにめあては違いますが、メモをもって「今、インタビューしていいですか」という子どもたちの声が校内のあちらこちらで聞こえています。

私のところにも2人の1年生がやってきました。「好きな食べ物はなんですか」という質問に「ぎょうざです」と答えてから「しまった!」と思いました。メモをもった1年生は「ぎょ?…どう書くんやったっけ」と、固まってしまいました。もっと書きやすい食べ物にすべきでした。

6年生は2人組でタブレットをもってインタビューに来ました。カメラはインタビューする6年生に向かっています。聞くと、メモをとることに集中し



ないで、話を広げたり深めたりできるように聞き方を工夫するために撮っているのだそうです。確かに、「そうなんですね。意外でした。○○だと思っていました。」とか「それは○○ということですね。」と、私が話したことを言い換えて表現されると、もっと詳しく説明したくなり、話が深まりました。さすが6年生です。

明徳小学校では「自らの考えを広げ、深めるための対話力」を全ての教育活動を通して育成することをめざして取り組んでいます。学習で生かす対話力に注目してきましたが、先日の研修で、闇バイトなどで検挙された若者の多くが感情を表現することができない、全てを「うざつ」「やばつ」「えぐつ」といった言葉ですませてしまうという話を聞きました。自分の感情を言葉でどう表現してよいのか、圧倒的に語彙が少ないのだそうです。こうした感情リテラシーの乏しさの背景として、コミュニケーションのデジタル化(文字媒体化)、家庭での会話の減少があげられていました。(NHK クローズアップ現代「気持ち言えますか?闇バイト・暴力…感情に潜むリスク」より) そうだとすれば、これから子どもたちが生きていく上で、自分の感情を表現し、相手の思いも理解するための感情リテラシーを意識して育成する必要性を改めて感じます。困ったときにそれを伝えて SOS を発信するための対話力。それは、意図的な練習も必要ですが、じっくり共感して話を聞いてもらえるという安心感から、自分の思いは伝わるという経験の積み重ねが土台になると考えます。それぞれのご家庭ではいかがでしょうか。学校もそのような場所であることを心していきたいと思います。

明徳小学校 校長 服部 菊



6月

行事予定



日	曜	学校行事 · 保健行事 · P T A他
1	日	
2	月	学校保健日 内科検診2・4年
3	火	非行防止教室4年 耳鼻科検診3・6年
4	水	人権・児童朝会(環境) たてわり清掃活動 ALT スクールガードリーダー
5	木	耳鼻科検診2・5年 ALT
6	金	フッ化物洗口 SC・SSW・CSC
7	土	休日参観・安全指導(緊急時の引き渡し説明) 12:00 完全下校
8	日	
9	月	休日参観代休日
10	火	<銀行振替日> プール清掃6年 耳鼻科検診1・4年・星の子
11	水	読み聞かせ6年(プール清掃予備日) 4年若狭自然の家宿泊学習説明会
12	木	(教員救命救急講習のためA時程5校時で完全下校)
13	金	フッ化物洗口 内科検診1・5年・星の子 ICT支援員 SC・SSW・CSC
14	土	
15	日	
16	月	学校安全日 水慣れ開始 心臓2次検診1年 クラブ活動 あじさい読書週間
17	火	たてわり読み聞かせ(ロング昼休み)
18	水	読み聞かせ5年 わらべうたの教室3年 内科検診3・6年
19	木	歯科検診1・2・3年・星の子
20	金	フッ化物洗口 校内研修(2-2以外A4給食・清掃終了後完全下校) SC・SSW・CSC
21	土	
22	日	
23	月	修学旅行6年
24	火	修学旅行6年
25	水	A時程(6年中間休みに登校) 読み聞かせ4年 委員会活動
26	木	育成なかよしになろうね会(zoom) ALT 学校運営協議会総会
27	金	フッ化物洗口 ICT支援員 SC・SSW・CSC
28	土	
29	日	
30	月	社会見学5年(ダイハツ自動車・おたべ工場)

7月の主な行事予定

- | | |
|-----------------------|----------------------------|
| 1日(火) 学校保健日 代表委員会 | 3日(木) 人権・児童朝会(男女平等教育) |
| 7日(月)～11日(金) 個人懇談会 | 14日(月) 委員会活動 |
| 15日(火) 学校安全日 | 16日(水)～17日(木) 若狭自然の家宿泊学習4年 |
| 18日(金) 学期終業式 大掃除 給食終了 | 19日(土)～8月25日(月) 夏季休業 |

学校のできごと～5月～

明徳農園での学習



1年生はさつまいも、2年生はナス・オクラ・ピーマン、3年生は万願寺とうがらし・賀茂茄子、星の子はさつまいも・賀茂茄子・かぼちゃ・トウモロコシの苗を植えました。5年生はあぜきり・あらごなし・あぜぬり・本ごなし・田植えと、米作りの作業を進めてきました。

畑の先生として今年度も橋本さん、山本さん、林さん、金子さんにお世話になります。自然と共に生きてきた昔ながらの知恵など、たくさんのことをお教わりながら学習を進めていきます。どうぞよろしくお願いします。無事、収穫の日をむかえられるよう、頑張りたいです。



5年自転車免許教室

今年度も、下鴨警察署、下鴨地域交通安全活動推進委員協議会、地域の見守り活動の方々のお力を借りて、自転車免許教室を実施することができました。「並走している」「ヘルメットをつけていない」など、子ども達の自転車の乗り方が心配だとご連絡いただくこともあります。今回教わったルールを守って、安全に乗ってほしいと思います。ご家庭でもぜひ話題にしてください。



避難訓練(火災)

家庭科室からの火災を想定した避難訓練でした。子ども達は、ハンカチで口をおさえて低い姿勢で避難し、真剣に取り組んでいました。6月7日(土)の休日参観では、今年度は引き渡し訓練は実施しませんが、引き渡しが必要になる際の説明を含めた安全指導を教室にて行います。お子さんが学校にいる時間帯に万が一のことがあった場合の大変な内容です。ぜひご予定ください。



1年 就学前施設と架け橋交流会

今年度は、京都きらら幼稚園、セヴァアズモ学園、村松保育園、明徳幼稚園の4園と保幼小連携の架け橋プログラムを推進していくことになりました。さっそく5月に4園の5歳児の皆さんと1年生が顔合せをし、一緒に遊びました。1年間、どうぞよろしくお願ひします。



育成なかよしになろうね会

左北支部小学校の育成学級の子ども達みんながつながって仲良くなるようにと、集まりました。自己紹介をし合って、踊ったり遊んだりして、あつという間に時間がたちました。素敵な笑顔がたくさん見られました。また会いましょう！



1年生を迎える会

1年生が入学してから1ヶ月半。体育館に集まって、全校で改めて「明徳小学校へようこそ！」というお迎えの気持ちを伝えました。お祝いソングとして「ドレミの歌 入学おめでとう Ver.」も歌いました。学校OXクイズも大盛り上がりでした。6年生は、これから1年生がたてわり活動で教室を移動する際に使う名札ペンダントをプレゼントしてくれました。これからたてわり活動もスタートしていきます。学年が違う人とも仲を深めてほしいです。



不要になれば「雑がみ」として古紙回収等へ！

